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O C H O    C O L U M N A S / P R I M E R A S    PLANAS 

 
“Chofer no pudo huir” 

 
“Fayad: Habrá justicia en Ixmiquilpan” 

 
Investiga Gobierno dos muertes de Ixmiquilpan” 

 
“TOTAL APOYO A VÍCTIMAS” 

 
“Gobierno se “apretara el cinturón”” 

 
“¡Se acaban privilegios!” 

 
““No tolerare la violencia, venga de donde venga”, afirma Fayad” 

 
“HABRÁ JUSTICIA EN IXMIQUILPAN: FAYAD” 

 
“Interviene Coparmex ante afectaciones” 

 
“Trump estresa al peso; dólar llega a 22. 10” 

 
“Exigen recortar gasto a partidos” 

 “Petróleo y Trump sacuden al peso” 

 
“Llama Coparmex a pacto económico sin tintes políticos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Sin año de comicios, 122 mdp a lo electoral: Aunque 2017 no es un año comicial, en Hidalgo se 

tiene presupuestado 112 millones 798 mil 218 pesos para actividades y manutención de las instancias electorales y 

partidos políticos. De acuerdo con la Ley de Egreso de Hidalgo para el ejercicio fiscal 2017, el Instituto Estatal 
Electoral (IEE) tiene la partida más opulenta, con 91 millones 53 mil 149 pesos; de los cuales, 40 millones 28 mil 

224 pesos son para el financiamiento ordinario de los nueve partidos políticos con registro en la entidad. El resto 
del recurso del organismo público, 51 millones 24 mil 925 pesos, se aplicará para servicios personales de los 

trabajadores y consejeros electorales (37 millones 119 mil 531); materiales y suministros (2 millones 190 mil 372), 
y para servicios generales (11 millones 715 mil 22 pesos). El presupuesto autorizado para el Tribunal Electoral de 

Hidalgo (TEEH) este año asciende a 17 millones 163 mil 529 pesos; de ellos, 13 millones 164 mil 529 se irán para 

servicios personales, que contempla sueldos; 298 mil 992, para materiales y suministros; 3 millones 356 mil 157 
pesos, para servicios generales, y 343 mil 851 pesos, para el rubro de transferencias, asignaciones, subsidios y 

otras ayudas. En tanto, la Subprocuraduría de Asuntos Electorales (Subae), encargada de perseguir los delitos 
comiciales, dispondrá de un presupuesto de 4 millones 581 mil 540 pesos, la mayoría, 3 millones 600 mil 312 

pesos, para la remuneración salarial y derechos de sus trabajadores. En 2016, el presupuesto para actividades 

ordinarias del IEE fue de 82 millones 789 mil 622 pesos; recurso al que sumaron 251 millones 762 mil 676 pesos 
para la organización de las elecciones de los poderes Ejecutivo y Legislativo y los 84 ayuntamientos. Además, operó 

una bolsa de 3 millón 77 mil 221 pesos para la extraordinaria de Omitlán de Juárez (con recurso a propaganda de 
partidos). Mientras, el financiamiento del TEEH ascendió a 19 millones 775 mil 998 pesos el año pasado; el del 

Subae, a un millones 767 mil 828 pesos, 159 por ciento menos que este 2017, año sin comicios. (Antonio 
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Alcaraz, página 08) 

El Independiente-Recibe Citnova más de 2 mdp por multas de partidos políticos: IEE: El Consejo de 

Ciencia, Tecnología e Innovación de Hidalgo (Citnova) recibió en diciembre la cantidad de 2 millones 420 mil pesos 

por concepto de multas por precampaña y campaña a partidos políticos y excandidatos independientes. De acuerdo 
con el Instituto Estatal Electoral (IEE), los partidos políticos fueron sancionados con 2 millones 402 mil pesos, 

mientras que 15 mil pesos fueron recabados a excandidatos independientes. “La propia ley federal y estatal 
electoral nos faculta para que ese recurso, derivado de multa, va dirigido al órgano encargado de ciencia e 

innovación y nosotros convenimos directamente con ellos”, refirió el consejero electoral Salvador Franco Assad. Sin 

embargo aún faltan las multas impugnadas que serán resueltas este mes por la autoridad jurisdiccional federal y el 
organismo electoral esperará a conocer la cantidad total para después comunicar al Citnova el monto total. Franco 

Assad explicó la dinámica para la entrega de los recursos obtenidos por concepto de multas de campaña del 
proceso electoral ordinario local, ya que para hacerlas efectivas los plazos son diferentes para cada partido, por lo 

que pondrán a consideración la forma de ministrarse. Ya sea de manera mensual o trimestral, pues es necesario 

firmar un convenio para fijar los mecanismos de entrega, ya que hubo un retraso en la emisión de los dictámenes 
consolidados de campañas para partidos políticos y candidatos independientes. (Manuel Martínez, página 03) 

P A R T I D O S    P O L Í T I C O S 
Criterio-Pondrá Panal “imaginación” a sus recursos: El dirigente de Nueva Alianza en Hidalgo, Eliseo Molina 
Hernández, indicó que este año su partido "le echará mucha imaginación" para hacer eficientes los recursos que 

dispondrán para sus actividades partidarias. Al reconocer que en 2017 el presupuesto del partido será austero, el 
dirigente aliancista dijo estar consciente de las multas pendientes por saldar con el Instituto Nacional Electoral 

(INE) debido a irregularidades durante las campañas electorales de 2016. ' "Sin duda 2017 será de un año de 

muchos retos y trabajo. Tenemos claro que vamos a ser afectados financieramente, pero vamos ser responsables 
en los gastos de administración utilizando lo menos posible el recurso, solamente lo más necesario", señaló. Molina 

afirmó que todas las áreas del Panal serán afectadas. "Buscaremos estrategias y lo vamos hacer echándole mucha 
imaginación, pues cambiaremos actividades que no requieran mucho recurso", agregó. De acuerdo con el resolutivo 

de multas de campañas electorales 2016, emitido por el INE en agosto de 2016, Nueva Alianza tendrá que pagar 5 

millones 491 mil 552 pesos, recurso que supera su financiamiento anual para este año, de 3 millones 480 mil 373 
pesos. Autoridades del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, a fin de no afectar la operatividad de los 

partidos, han propuesto que un porcentaje de los recursos de sus prerrogativas sea descontado mensualmente, sin 
sobrepasar 50 por ciento. Molina Hernández también advirtió que este año renovarán sus comités municipales, de 

cara a la elección presidencial, de senadores y diputados locales en 2018. (Antonio Alcaraz, página 09) 

El Sol de Hidalgo-Solidaridad ante aumentos: Ante el incremento en el precio de las gasolinas y diésel, el 
Partido Acción Nacional en Hidalgo pidió al gobierno estatal solidarizarse con la población hidalguense mediante el 

rechazo a los recursos provenientes del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS), anunció Cornelio 
García Villanueva, vocero del Comité Directivo Estatal del PAN, en compañía de la fracción parlamentaria panista y 

los alcaldes de Epazoyucan, Zimapán y Tlaxcoapan. "Necesitamos que el gobierno estatal se solidarice, al igual 
como lo hacen los municipios al rechazar este incremento, pero queremos que sean solidarios todos los municipios 

para estar unificados en la misma propuesta", dijo el vocero del PAN. El alcalde de Tlaxcoapan, Joyani Miguel León, 

agregó que planteó a través de su cabildo al Congreso de la Unión revirar la "tóxica" reforma fiscal que hoy 
incrementa los precios del combustible, "lo cual ha creado incertidumbre y enojo entre la ciudadanía, por ello los 

alcaldes del PAN buscamos opciones para destinar los recursos al gasto social a fin de generar condiciones de 
seguridad en cada uno de los municipios", dijo el alcalde en rueda de prensa. Asimismo, tanto presidentes 

municipales de extracción panista como legisladores de Acción Nacional se sumaron al planteamiento de reducir en 

un 50% las prerrogativas a los partidos políticos, además de eliminar el financiamiento por parte de los estados a 
los mismos. "La reducción en el gasto presupuestario de los partidos políticos es una opción más viable que 

incrementar este tipo de gastos como el de la gasolina", agregó Jovani Miguel León. En tanto, Cipriano Charrez 
Pedraza, coordinador de la fracción parlamentaria del PAN en el Congreso Local, comentó que es mentira que los 

impuestos a las gasolinas y diésel subieran por el incremento en los precios internacionales del petróleo, sino para 

una recaudación mayor en el gobierno federal. Cornelio García Villanueva, vocero del CDE del PAN, dejó en claro 
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que el PAN se sensibiliza con la ciudadanía y sus manifestaciones de protesta; sin embargo, no con impedir el libre 

tránsito con el bloqueo de carreteras y saqueo en negocios y centros comerciales. Estuvieron en la rueda de prensa 

las diputadas Gloria Romero León, Mariana Bautista de Jesús, Luis Baños Gómez, Jorge Miguel García Vázquez, 
Santiago Hernández Cerón y Miguel Ángel Uribe Vázquez. También participaron en esta rueda de prensa los 

alcaldes Raúl Padilla, presidente de Epazoyucan, y Pablo Salazar, presidente de Tlanchinol. (Redacción, Ojo: 
política) 

Plaza Juárez-Promueve PT iniciativa de ley para poner precio de la gasolina en 10 pesos el litro: El 

dirigente estatal del Partido del Trabajo en Hidalgo, Fernando Olvera Guzmán, informó que su partido trabaja ya en 
la promoción de una iniciativa de ley que busca revertir el “gasolinazo”; para lo cual, necesitan el apoyo de un 

millón 30 mil firmas ciudadanas, con la finalidad de que dicha iniciativa llegue al pleno de la Cámara de Diputados. 
Esta propuesta, detalló en conferencia de prensa, es iniciativa del diputado federal por Oaxaca, Benjamín Robles 

Montoya, que en general busca que el Gobierno Federal fije el precio de la gasolina en 10 pesos el litro, y el déficit 

generado por los precios internacionales sea subsanado por las reservas nacionales, que asciende a unos 772 mil 
millones de pesos. Acompañado por otros militantes de este partido en Tulancingo, detallaron que el gasto para 

contrarrestar el precio de la gasolina implicaría 20 mil millones de pesos; además se tendría previsto un aumento 
anual del 5 %, al precio fijo de los 10 pesos. Olvera Guzmán reiteró su rechazo total al llamado gasolinazo, al 

considerarlo un aumento brutal en el costo de la vida de los mexicanos. Dijo que los argumentos del Ejecutivo 

Federal no son congruentes, y aseguró que el alza en el precio afectará sólo a un sector de la población; por lo que 
serán afectados todos y cada uno de los mexicanos, con la desbandada en el alza de precios de productos de la 

canasta básica. Recordó que cuando fue candidato a la diputación local por Tulancingo, en 2012, ya adelantaba en 
sus discursos los efectos negativos que tendrían tanto la Reforma Energética como la Hacendaria. Por lo anterior, 

dijo, el PT propondrá una reforma de ley ante el Congreso de La Unión a fin de revertir el efecto negativo del 
aumento en los combustibles. “Necesitamos que la propuesta de ley, esté acompañada de un millón 30 mil firmas 

de ciudadanos que apoyen dicha propuesta y así será tomada en cuenta por los diputados federales así que 

buscaremos esas firmas”, adelantó. Para lo anterior, explicó, darán amplia difusión a la convocatoria para 
recolección de firmas y calculó que en febrero próximo, las 15 mil que se propuso como meta PT-Tulancingo 

estarán cubiertas. Finalmente, dijo que no hay un antecedente de propuesta de este tipo, toda vez que con la 
entrada del actual Presidente y sus reformas, es necesaria la recolección de firmas, para que una propuesta de ley 

ciudadana llegue al pleno del Congreso de la Unión. Subrayó que el Partido del Trabajo no busca sacar raja del 

asunto denominado “gasolinazo”, toda vez que es un problema social que afecta prácticamente a todos, y como 
partido político, implica una responsabilidad el asumir una posición en defensa de la gente. (Jesús Riveros, 

página 9A) 

I N S T I T U C I O N E S  E L E C T O R A L E S 
Crónica-Indaga Fepade caso registrado en la entidad: Investiga la Fiscalía Especializada para la Atención de 

Delitos Electorales (FEPADE) 52 casos de violencia política por razón de género en todo el país, entre ellos una 
queja suscitada en Hidalgo durante la pasada contienda de junio. En casos donde consideran riesgos a la integridad 

física de víctimas, solicitaron protección a la Comisión Nacional de Seguridad para 16 peticiones. El mayor índice de 

violencia política se comete contra mujeres en ejercicio de funciones públicas, 21 casos, 10 respecto a candidatas 
en procesos electorales, ocho señalamientos en cargos y seis respecto a instancias partidistas. FEPADE reconoció 

una cifra preocupante respecto a violencia contra mujeres indígenas que ostentan cargos públicos y obstaculizan el 
desarrollo de funciones. Hidalgo registró quejas por violencia política por razón de género, contra la excandidata del 

Partido Revolucionario Institucional en San Felipe Orizatlán. Asimismo, atiende las diligencias sobre expedientes 

suscitados en Oaxaca, Chiapas, Nayarit, San Luis Potosí, Aguascalientes, Guerrero y Coahuila, desde ataques, 
amenazas, obstaculización para ejercer funciones, presiones para renunciar al cargo, etcétera. (Gabriela Porter, 

página 05) 
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Capital Hidalgo-INE opera con mínimo de personal cuando no hay elecciones: El Instituto Nacional 
Electoral (INE) desarrolla un modelo de plantilla laboral acorde a las necesidades y características de cada distrito 

electoral, informó José Luis Ashane Bulos. Al tiempo, el vocal ejecutivo del INE en Hidalgo expuso que 
en temporada no electoral la Junta Local opera con el personal mínimo requerido. “En proceso electoral se hace 

una contratación por la cantidad de casillas, que son entre mil y mil 200 personas entre capacitadores, asistentes y 
supervisores, así como algunos apoyos en oficinas”. Ashane Bulos señaló que “en este momento estamos viendo en 

México el de meter una plantilla modelo por cada distrito y cada junta local, porque no todos tienen la misma 

estructura ni los mismos problemas”. Será en el primer trimestre del año cuando salga la plantilla, ya que “no es lo 
misma realidad del distrito de Pachuca que Huejutla o de Actopan que tienen municipios de la Sierra y del Valle del 

Mezquital, con base en eso se va a decidir”. Actualmente, cada distrito opera con cinco vocales, cada vocal con un 
auxiliar, una recepcionista, dos secretarias y el personal del Registro Federal de Electores, así como un chofer, todo 

por cada distrito; en tanto, la Junta Local con alrededor de 60 personas. Ashane Bulos dijo que dependerá de la 

problemática de cada distrito: “Tenemos en Sonora, Coahuila, son lejísimos donde se instalan las casillas en la 
cabecera distrital, son cientos de kilómetros y con base en eso se va dar el apoyo en recursos humanos, ya está 

catalogado en cada distrito y en base a eso se va a dar el apoyo”. Cabe recordar que a partir de noviembre del año 
pasado, inició la campaña de vacunación en todo el país, la cual se pretende concluir antes de marzo. (Verónica 

Ángeles, página 07) 

C O N G R E S O 
Crónica-Escuchan a manifestantes, desde el Congreso: Atendieron las legisladoras locales del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), Margarita Ramos Villeda y Sandra Simey Overa Bautista, a manifestantes de 

diferentes organizaciones campesinas con sede en la entidad, que acudieron este martes 10 de enero a las 
instalaciones del Congreso de Hidalgo. Por indicación de la diputada María Luisa Pérez Perusquía, presidenta de la 

Junta de Gobierno de la LXIII Legislatura local, también fueron atendidos por personal de la Secretaría de Servicios 
Legislativos y de la Coordinación de Asesores, las diputadas locales recibieron en la sala de juntas de la Torre 

Legislativa. Los manifestantes representaban a las organizaciones Coalición de Productores Agropecuarios y de 

Servicios de México (Copasem), Coalición de Organizaciones Democráticas Urbanas y Campesinas (Coduc), Unión 
Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), Unión General de Obreros y Campesinos de México (UGOCM), Barzón, 

entre otras. Hicieron un llamado a las y los integrantes de la LXIII Legislatura de la Cámara local para que realicen 
una sesión extraordinaria en la cual se exhorte al Congreso de la Unión a analizar, discutir y aprobar las 

derogaciones necesarias para revertir el incremento de los precios a las gasolinas. (Adalid Vera, página 11) 

P L A N O  E S T A T A L 
Criterio-Instruye Fayad investigar “a fondo” por dos caídos en Ixmiquilpan: El gobernador Omar Fayad 

Meneses afirmó que habrá apoyo de la administración estatal a los deudos de los dos jóvenes fallecidos en el 

enfrentamiento entre pobladores de Ixmiquilpan y la Policía Federal el 5 de enero pasado, en la vía México-Laredo, 
además de que instruyó investigar “hasta las últimas consecuencias” el caso y hacer justicia. En conferencia de 

prensa, el mandatario externó las condolencias de su administración a los familiares de Alán y Fredy, “por la 
pérdida irreparable de sus seres queridos”. “Eran jóvenes con futuro y se erigen como víctimas de un suceso que 

duele e indigna, sobre todo porque la violencia nunca se debió de haber hecho presente ese 5 de enero en 

Ixmiquilpan. La muerte de estos jóvenes no debe quedar impune”. Por ello, dijo, dio instrucciones para investigar a 
fondo los hechos. “Llegaremos al fondo de esto y los responsables tendrán que responder a la justicia, caiga quien 

caiga”, afirmó sin mencionar a nadie. Fayad Meneses adelantó que el gobierno mandará hacer análisis y se 
revisarán todos los videos de los acontecimientos de ese día. El mandatario evitó hacer señalamientos, pues dijo 

que se deben derivar de una “profunda” investigación. “No hay protesta que justifique la pérdida de vidas humanas, 

y no toleraré como gobernador la violencia, venga de donde venga”, advirtió. El exedil capitalino lamentó que en 
medio de las protestas contra el alza en el precio de los hidrocarburos, actores políticos pretendan sacar “raja 

política” del malestar social, incluso afectando a la población y a los empresarios, de quienes, estimó “han perdido 
más con el bloqueo en este tiempo que lo que les habría costado el gasolinazo todo el año”. El gobernador de 
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Hidalgo llamó a la población a estar unidos, pues consideró que con actos de vandalismo no saldrá adelante la 

entidad. “Creo que no nos debemos quedar cruzados de brazos para salir adelante”. Fayad Meneses sostuvo que la 

población tendrá en él “un aliado” para salir adelante. El mandatario adelantó que en las próximas 48 horas 
anunciará una serie de medidas específicas para ayudar a la población de Hidalgo en este momento de complejidad 

por el incremento en el precio de los combustibles. (Emmanuel Rincón, página 05) 
Milenio-Fayad: habrá justicia por fallecidos en protestas; (Alejandro Reyes, página 07) 

El Independiente-Habrá justicia en Ixmiquilpan: Fayad; (Lourdes Naranjo, página 05) 

Capital Hidalgo-“No tolerare la violencia, venga de donde venga”; (Sergio Juárez, página 05) 
El Sol de Hidalgo-Gobierno apoyará a familia de jóvenes fallecidos; (Erwin Reyes, página 10A) 

Plaza Juárez-Apoyo total a víctimas; (Luisa Vega, página 3A) 
Síntesis-Gobierno se “apretará el cinturón”; (Jaime Arenalde, primera plana) 

Uno más Uno-Total apoyo a la región de Ixmiquilpan y a familias de jóvenes fallecidos: OF; 

(Redacción, página 05) 

Criterio-Prevén en 2017 Parque Industrial: El gobierno de Hidalgo prevé echar a andar este año el Parque 

Industrial, proyecto que no sólo anunció el ahora secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, sino que 
constituyó uno de los principales compromisos de campaña del exmandatario estatal, Francisco Olvera Ruiz, pero 

no logró materializarlo. Lo último que se supo de este proyecto es que, a decir del diputado federal, Jorge Márquez 

Alvarado, los recortes presupuestales del año pasado impidieron emprender las obras de cabecera en la reserva 
territorial que adquirió el estado en Paxtepec; comunidad del municipio Santiago Tulantepec. Fue en enero de 2016 

cuando el otrora gobernador, Francisco Olvera, anunció el inicio de tales obras que consistirían en la introducción 
de servicios básicos, como agua potable, energía eléctrica y drenaje para dar paso a la instalación de la primera 

empresa; sin embargo, todo quedó en promesa. El mandatario estatal, Omar Fayad Meneses, ubicó al Parque 
Industrial entre los proyectos que este año contempla para la región Tulancingo. “(En) 2017, queremos atraer 

inversión y que nuestros parques industriales crezcan, como el caso de lo que estamos planeando hacer en 

Tulancingo”, compartió. Para el presente ejercicio, dijo, el gran reto es generar empleo y oportunidades para 
solventar mejor la crisis derivada de la liberación del precio del petróleo, lo cual no depende ni del gobierno estatal 

ni de las alcaldías. (Antonieta Islas, página 09) 

Crónica-Anticipa gobernador medidas a implementar para economía: Luego de que el gobierno federal 

formalizó el acuerdo económico para procurar a las familias, el Poder Ejecutivo de Hidalgo anunciará medidas de 

austeridad y estrategias para mejorar condiciones en la entidad. En conferencia de prensa el gobernador, Omar 
Fayad, reiteró que desde el primer día de su administración implementó mecanismos para quitar privilegios a 

funcionarios públicos, además de eliminar secretarías que representaban gastos onerosos para la oficialía. Sostuvo 
respecto al alza de precios de combustibles que persiste mucha “desinformación” por parte de políticos, incluso 

proponen aspectos que afectarían el presupuesto hacia las entidades, como eliminar el Impuesto Especial de 

Productos y Servicios (IEPS), por ello revelará medidas para apoyar a los hidalguenses en este momento económico 
preocupante. “Hay mucha desinformación y se aprovechan del alza en precios, vemos la falsedad en algunas 

propuestas de gobernadores, pues ante el descontento social nadie entenderá que Peña Nieto no fija los precios del 
petróleo”. Sobre los hechos ocurridos en Ixmiquilpan la semana pasada, donde murieron dos jóvenes durante el 

enfrentamiento entre manifestantes y policías federales, Fayad manifestó su apoyo hacia las familias de los 

fallecidos y advirtió que los responsables serán detenidos. “Como gobernador no toleraré la violencia, venga de 
donde venga, llegaremos al fondo del asunto y los responsables responderán ante la justicia”. En cuanto a la 

posible cancelación de la Cabalgata de Reyes en Zimapán, afirmó que todo dependerá de la disposición y voluntad 
del alcalde, Erick Marte, pues el gobierno estatal tiene toda la intención de realizar este evento para la niñez. Sobre 

la presencia de agentes de Gendarmería en Hidalgo, reconoció que hubo amenazas de boicotear la Cabalgata de 
Reyes en Pachuca, por tanto tomaron medidas de seguridad para evitar cualquier situación violenta. (Gabriela 

Porter, página 09) 

El Independiente-Reasignarán presupuesto de representación estatal en CDMX; (Daniel Martínez, 
página 04) 
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Crónica-Suspende el gobierno los festejos ante condiciones: Debido a que no existen condiciones de 
seguridad idóneas para realizar la Cabalgata de Reyes en Ixmiquilpan, el gobernador Omar Fayad confirmó que 

suspenderán esta actividad en ese municipio del Valle del Mezquital; no obstante, en el resto de demarcaciones 
descartó la cancelación de dichos eventos. Trascendió información de que "por cuestiones de seguridad tanto del 

equipo y en especial de habitantes de Ixmiquilpan, la sede se cambiará a Mineral de la Reforma, manteniendo la 
misma fecha y horario (martes 10 de enero a las 7:00 p.m.), comenzando el recorrido en Tulipanes". En diferentes 

partes del país persisten manifestaciones y bloqueos en carreteras, como protesta al incremento en precios de 

combustibles, Hidalgo registró actos vandálicos, así como saqueos de tiendas, específicamente en Tlahuelilpan, 
Actopan e Ixmiquilpan. Omar Fayad reconoció que ante la situación tensa en México había riesgo de suspender 

todas las cabalgatas, pero la voluntad social facilitó la celebración de estos eventos. "No tenemos pensado la 
cancelación de cabalgatas, en Ixmiquilpan no hay condiciones pero eso lo dirá la gente, si la gente se pone de 

acuerdo, aunque exista molestia y protesta, pero permiten que siga la vida normal y la gente lo pide, pero si no, 

creo en ese lugar no hay condiciones". En Zimapán, Tula de Allende y Huejutla, indicó el mandatario, se efectuarán 
sin problemas. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Alza en tarifas de transporte depende de contexto: Fayad: Posible incremento a tarifas del 
transporte público dependerá del contexto nacional y lo que determinen instancias federales, según el gobernador 

Omar Fayad, el gobierno hidalguense no tomará "decisiones al vapor" sobre este tema, sin previo análisis del 

impacto que causará. Esta semana la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) sostuvo reuniones con el 
titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), José Antonio Meade, para manifestar la preocupación 

sobre el aumento al precio de combustibles, así como medidas a implementar para atenuar los efectos del alza. 
Asimismo, el gobierno federal signó un "Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía 

Familiar", que entre otros aspectos contempla medidas para evitar incrementos injustificados en la canasta básica, 
bienes y servicios. Sin embargo, pese al anuncio por parte de la federación y que las autoridades todavía no 

confirman aumentos al pasaje, en Hidalgo son recurrentes las quejas por parte de usuarios que en ciertas rutas o 

taxis les cobran más dinero que la tarifa oficial. Cuestionado sobre el tentativo acrecimiento en el costo del 
transporte, el gobernador reconoció que los transportistas exigieron un incremento, pero será con base en las 

circunstancias federales. "Los transportistas piden aumento en el pasaje en todo el país, llevo un seguimiento 
puntual para no tomar decisiones al vapor, si no se aumenta el transporte en todo el país no aumentará en Hidalgo, 

estamos dando seguimiento diario a ver qué pasa en cada estado de la república para actuar en consecuencia". 

Reiteró que en el tema será prudente y cuidadoso, con ello evitará la especulación entre población hidalguense, que 
actualmente padece un momento económico complicado. Cabe mencionar que hasta ahora ni la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), o el Sistema de Transporte Convencional de Hidalgo formalizaron algún 
cambio en las tarifas de servicios. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

P L A N O  M U N I C I P A L 
El Independiente-De no firmar convenio con Club Pachuca, alcaldía actuará conforme a la ley: 

Tellería: De no llegar a un acuerdo con el Club Pachuca, la alcaldía de la capital del estado tendrá que actuar 
conforme a la ley este sábado cuando el equipo de futbol se presente a su primer juego de la temporada 2017 en el 

estadio Hidalgo, dijo la alcaldesa Yolanda Tellería. La presidencia municipal busca cobrar impuestos por venta de 
boletos y cerveza en el estadio, conforme a la Ley de Ingresos del municipio. Además, si el Club Pachuca firma 

algún convenio con la presidencia municipal, que contemple becas para que la ciudadanía asista a la Universidad de 
Futbol o al Museo de la Fama deberá ser aprobado por el cabildo, pero sin que la alcaldía deje de percibir los 

impuestos correspondientes. La presidencia municipal de Pachuca se encuentra en pláticas con la promotora del 

Club Pachuca para definir el nuevo trato que regirá el convenio 2017. Una vez concluido el trato en diciembre, 
ahora se buscará el pago de 100 por ciento de los impuestos a que está obligado ese club de futbol, que 

anteriormente daba balones y boletos de cortesía a cambio de sus obligaciones. Ese instrumento jurídico, que data 
de 1995, lo exoneraba del pago de servicios y ahora tendrá que realizar lo correspondiente al boletaje y al impuesto 

por venta de bebidas alcohólicas en el estadio Hidalgo. La alcaldesa dijo que está en espera de una respuesta 

positiva ante su propuesta de poder trabajar en conjunto con el Club Pachuca dentro de una nueva dinámica de 
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respeto a los reglamentos municipales. Mostró la disposición de llegar a acuerdos, siempre y cuando se traduzca en 

beneficios directos y reales para la niñez pachuqueña. “Podemos llevar algunos niños de las colonias de Pachuca a 

las instalaciones del Salón de la Fama y del Museo del Futbol”, dijo que esto no impedirá aplicar el reglamento y 
“percibir el 100 por ciento el pago de los impuestos correspondientes”. De la misma manera dijo que puede darse 

una colaboración entre las fundaciones del club y el DIF municipal para ampliar el apoyo a los sectores más 
vulnerables de la ciudad, que se verían traducidos en becas para niños de escasos recursos. Una vez que Pachuca 

ceda a la propuesta de la presidencia municipal, el convenio elaborado tendrá que analizarse en sesión de cabildo 

para su correspondiente aprobación. (Víctor Valera, página 07) 
Síntesis-Ayuntamiento y Club Pachuca definen termino para convenio; (Susana Jiménez, página 02) 

Uno más Uno-Busca Tellería Beltrán que Club Pachuca pague el 100 por ciento de sus impuestos; 
(Redacción, página 07) 

C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Justicia para Ixmiquilpan 

La gente ya no quiere cacicazgos en México, y el hecho es que en los pueblos y comunidades se toma justicia por 
propia mano cuando el hartazgo se hace evidente. Lo ocurrido con el incremento a las gasolinas y la escalada en 

precios es, efectivamente, como dicen los que participan en marchas y bloqueos, la punta de un iceberg que 
representa todo el sistema político mexicano. Sin embargo, se hace evidente la dependencia que tenemos del 

denominado Estado de Derecho cuando ocurren sucesos como el del pasado jueves 5 de enero en el municipio de 

Ixmiquilpan donde tras enfrentarse a la Policía Federal murieron dos jóvenes hidalguenses de 22 y 25 años. Y es 
que, una vez que ocurre la tragedia, todo mundo clama por explicaciones y por el esclarecimiento de los hechos, a 

las propias autoridades a las que primero se les brinda el rechazo popular, pero después se les pide el 
restablecimiento de la paz social. La realidad es que tras las protestas en Hidalgo hay dos hidalguenses fallecidos, 

hechos por los cuales se debe llegar al fondo de una investigación para deslindar responsabilidades; ¿por qué?, por 

el simple hecho de que la gente merece una explicación sobre lo que no tenía que haber ocurrido. Para ningún 
gobierno, y esto es un hecho comprobado, la muerte es un negocio rentable. Si acaso la confrontación política que 

se ha transformado en moneda de cambio entre partidos y personajes lo son, la violencia y sus resultados no lo 
son. A nadie le conviene que el caos reine dentro de un pueblo o ciudad, pues probablemente sea el mismo 

desorden lo que desencadenen más problemas como desempleo, falta de servicios y seguridad. Y es que, seamos 
sinceros, ¿a que comunidad le conviene tener paralizado el sistema y ser parte de las determinaciones de grupos 

del poder político, de líderes que solo ven por sus propios intereses y de resultados que siguen siendo promesas y 

deudas con la población? En Ixmiquilpan, las tiendas y comercios llevan varios días cerrados; las principales fuentes 
de negocios y salarios están sin poder producir; los centros turísticos que son el motor de la región no obtuvieron 

ganancias en el fin del periodo vacacional de invierno, todo lo bueno que pudo ocurrir en la demarcación no pasó 
por el desborde social producto de una situación que sí, nos afecta a todos, pero que no era motivo suficiente para 

echar abajo todo un municipio. El gobierno de Hidalgo ya anunció que la muerte de los dos jóvenes no quedará 

impune y que habrá justicia en Ixmiquilpan por el enfrentamiento con la Policía Federal. Considero que debería 
haber justicia pero para todo el municipio pues ya es una víctima considerable del "gasolinazo" tras los primeros 10 

días del año en donde prácticamente las actividades se encuentran detenidas, incluyendo hasta las propias escuelas 
de ciertas zonas.  

 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

(Una cosa queda clara en estos días de tormenta en el estado: que a OMAR FAYAD no le tiembla la mano para 
ejercer el poder y para tomar decisiones, por más presiones que haya y por más trampas que le tiendan los vivos 

de siempre o los resentidos que quieren pescar a río revuelto con la esperanza de hacerlo tambalear y en una de 
esas esperar que los busque para que ELLOS que lo saben todo arreglen las cosas y vuelvan a sus paraísos 

perdidos. Pero nada de eso pasó y al revés, mantuvo y mantiene su autoridad de Gobernador y contra viento y 

marea es él quien manda y ordena y con ecuanimidad, sin desplantes absurdos decide lo más conducente para que 
se mantenga la gobernabilidad y enfrenta con madurez que da tranquilidad los momentos de ciclón, lo que genera 

confianza en la ciudadanía, con medidas que hablan de un gobernante joven en edad, pero con la suficiente edad 
política como para tener el timón del barco con toda la seguridad y la fe de los ciudadanos, porque ha sabido tomar 

las medidas que hacen falta como los anunciadas ayer, antes del desfile de Reyes en Mineral de la Reforma.  

 
OBRAS SON AMORES…  

La sabiduría popular se resume en los dichos o proverbios y uno de ellos dice “OBRAS SON AMORES Y NO BUENAS 
RAZONES”, que en otras palabras señala que las palabras son buenas, que los discursos son sin duda excelentes, 

pero que las obras y las acciones son más importantes, porque son el compromiso hecho realidad de cualquiera que 
tiene promesas que cumplir y sólo cuando se vuelven hechos tienen seriedad. El día de ayer el Gobernador dio una 

lección de buena política cuando desde Mineral de la Reforma, en una conferencia de prensa de mucho fondo, dio a 

conocer que en el caso de los dos jóvenes muertos en Ixmiquilpan se investigará el caso y se llegará hasta las 
últimas consecuencias para aplicar la ley “caiga quien caiga” porque no quedarán impunes sus muertes, además de 

rechazar de manera tajante la violencia. Esto en una parte de la rueda de prensa en que de manera frontal abordó 
el caso de Ixmiquilpan, porque luego anunció lo que el gobierno de Hidalgo hará para enfrentar el caso de la 

gasolina y buscar que no impacte de manera tan fuerte a la población. Señaló que para eso el gobierno del estado 

será el primero en sumarse a la solución AMARRÁNDOSE EL CINTURÓN con ahorros importantes en gastos que 
puede hacer y que hará para usar ese dinero en destinos en bien de la población. Señaló que a efecto de darle a la 

población caminos de solución a los problemas, el día de hoy o mañana anunciará las medidas que el gobierno del 
estado tiene listas para enfrentar, con acciones concretas, los efectos del gasolinazo. DE ESTA MANERA… El 

gobierno de FAYAD anuncia la manera como enfrentará los efectos del gasolinazo. Con medidas concretas en las 

que el primero en sumarse es el gobierno del estado que se aprieta el cinturón con acciones que darán como 
resultado ahorros importantes para bien de Hidalgo. Después, ahora o mañana, dijo que se informará de las otras 

medidas que serán la respuesta de Hidalgo a este problema, y que hablan de las obras y no de las buenas razones. 
Después vino la cabalgata en Mineral de la Reforma, con el conocimiento de que hubo intentos por boicotear el 

desfile de reyes en Pachuca. Desde luego no se logró.  
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Criterio-La Silla… 
 

LA CIUDAD DE MÉXICO ¿ES DE IZQUIERDA?  
 

Fabrizio Mejía Madrid, escritor y periodista a quien no tengo el gusto de conocer, lanzó una frase que me dejó 

preocupado. “La ciudad es de izquierda”, escribió Mejía en el texto con el cual argumentó su renuncia a la 
Asamblea Constituyente de la Ciudad de México, pues no está de acuerdo con participar en un proceso mediante el 

cual se redacte para la capital del país una “constitución neoliberal”. No discutiré las razones de la renuncia de 
Mejía Madrid a su trabajo como constituyente. Seguramente tiene razón cuando habla de que hay poco interés 

ciudadano en el tema, y demasiada injerencia del gobierno federal y de los partidos en esa labor. Lo que me llama 

la atención es que Fabrizio Mejía asegure que “la ciudad es de izquierda”. ¿De veras es de izquierda? ¿No hay en 
esa frase un cierto autoritarismo que excluye a quien no esté de acuerdo con ese pensamiento político? Quiero 

pensar que la Ciudad de México, que todas las ciudades del país, son de todos sus ciudadanos, sin importar su 



 

9 de 20 
 

espectro político o sin importar que tengan o no una corriente de pensamiento. Las ciudades, insisto, deben ser de 

todos y para todos. Pensar que la capital del país es un territorio copado por la izquierda es coartar la diversidad. 

Pensar de esa manera puede llevar a expresar luego que quien no sea de izquierda no debería de vivir en ella; es 
algo así como decir que “la puerta está muy grande” para invitar a los otros a callarse. No sé si la Ciudad de México 

sea de izquierda. Pienso que es una ciudad cosmopolita donde caben todos, absolutamente todos: los de izquierda, 
los de derecha; los religiosos y los que no lo son. Pienso que las ciudades no deben etiquetarse, aunque sus 

ciudadanos voten en su mayoría por un partido.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

¿DIRÁN ADIÓS AL NININI?  

 
La broma se cuenta sola y molesta; al Consejo Consultivo Ciudadano por años le han llamado el Ninini, pues ni es 

consejo ni es consultivo ni es ciudadano. Por años se han gastado grandes cantidades de dinero en su 
manutención, la cual nunca cumplió con su propósito. La principal función del Ninini era servir como representante 

de la sociedad ante el gobierno; sin embargo, el pueblo hidalguense nunca se vio representado por dicho 

organismo, el cual ha servido por años como guarida de exfuncionarios, quienes mantienen una beca sin esforzarse 
en nada, sin entregar resultados, sin metas, sin objetivos. Tan sólo en 2015 este organismo representó un gasto de 

10 millones de pesos en salarios y gratificaciones. Sus estructuras son y han sido netamente partidistas, desde su 
cabeza, el exsenador priísta Esteban Ángeles. Sus encuentros y acciones han sido estériles, quema de recursos sin 

sentido. Pregunte en un barrio o en una colonia popular si se siente representado por este consejo, muchos le dirán 
no conocerlo. Desde hace ya un año se ha planteado su desaparición, y aunque las reuniones del Ninini son muy 

amenas, vale decir que no sirven de nada. La razón para pedir su desaparición son obvias; es un consejo que es 

elegido por las autoridades, en la cual no se consulta nada a la sociedad y carece de figuras ciudadanas. Las 
funciones del Ninini no son claras y parece ser que su único logro es la organización anual de los Encuentros 

Estatales de Participación Ciudadana en la Gestión Pública; sin embargo este organismo se ha mantenido desde su 
creación, hace 15 años, como un ente elitista que sólo consulta a políticos y amigos, olvidándose del pueblo y de 

sectores populares como el universitario.  

 
(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que El gobernador Omar Fayad Meneses informó que ya se investiga a fondo el doble homicidio de los 

jóvenes Fredy y Alán, ocurrido el jueves pasado en Ixmiquilpan, donde enfatizó que se llegará hasta las últimas 
consecuencias del caso y se aplicará la justicia para saber quién provocó que estuvieran en la protesta que derivó 

en un enfrentamiento con agentes de la Policía Federal. El mandatario estatal fue categórico anoche, al señalar 
que la indagación concluirá hasta que caigan los responsables.  

 

: Que Ayer, pobladores de Ixmiquilpan que mantienen retenida la carretera México-Laredo informaron que 
seguirá bloqueada la vía por el alza a la gasolina y aunque intentaron desmarcarse de los hermanos Chárrez 

Pedraza, sus mismos vecinos los delataron al señalar que sí, precisamente es gente del presidente 
municipal Pascual, quien está no solo en las inmediaciones de la carretera en la demarcación, sino que incluso 

están en otros contingentes que piden peaje a automovilistas en diversos puntos del Valle del Mezquital.  
 

: Que Ante el clima de inseguridad y violencia que se vive en buena parte del Valle del Mezquital, muchas 

oficinas de atención al público continúan cerradas. Es el caso de dependencias gubernamentales, organismos 
de agua potable, electricidad y hasta instituciones bancarias, que por temor a los saqueos y destrozos han 

preferido detener sus operaciones y resguardar la integridad, tanto de su personal, como de sus instalaciones. La 
población, mientras tanto, resulta nuevamente afectada por este hecho.  
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: Que Cientos de pobladores de Actopan llegaron hasta las inmediaciones de la Cámara de Diputados, en 

la Ciudad de México, para plantarse en el sitio y protestar ante el alza a los precios de la gasolina. Mientras, en 

la Ciudad del Convento se mantiene el operativo de vigilancia conformado por elementos de Seguridad Pública 
municipal y estatal, quienes patrullan las principales zonas comerciales de la demarcación para evitar nuevos 

casos de saqueos y vandalismo.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Es con los cuartos adicionales que se logra reducir el hacinamiento, combatir la violencia familiar y las agresiones a 
niñas y mujeres; mientras que con los sanitarios ecológicos y las estufas ecológicas se disminuye el riesgo de 

padecer enfermedades” 

 
Daniel Jiménez Rojo 

Titular de Sedesol Hidalgo 
 

"Últimamente sí, ya los bloqueos nos están afectando, lo que es en el Valle del Mezquital y bueno, hacemos un 

llamado a la gente que se está manifestando, que lo haga dentro de los límites de la ley y que no afecte a terceras 
personas” 

 
Eduardo Javier Baños Gómez 

Secretario de Turismo de Hidalgo 
 

"México sí necesita de un acuerdo y Coparmex está a favor de generarlo. Un acuerdo real, que sea fruto de la 

participación ciudadana, de escuchar las propuestas de los diferentes sectores, donde cada uno nos hagamos 
responsables de lo que nos corresponde” 

 
Sergio Baños Rubio  

Dirigente en Hidalgo de Coparmex 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

QUE el presidente municipal de Ixmiquilpan, Pascual Charrez, a cuatro meses de haber asumido el cargo, ya perdió 

el piso, pues además de cerrar por algunos días las instalaciones de la alcaldía, se escabulle de sus representados 
utilizando una combi del servicio público de pasajeras y haciéndose acompañar de ocho personas que le sirven de 

guardaespaldas quienes ganan 400 pesos diarios cada uno con cargo a la nómina municipal. De esa manera, 
Pascual Charrez quiere pasar desapercibido, pero sus paisanos ya le cayeron de qué manera se desplaza por las 

comunidades y la cabecera para acelerar a la gente y seguir con acciones violentas que han mantenido al municipio 

en total desorden.  
 

QUE a final de cuentas en Ixmiquilpan el que saldrá ganando será el exalcalde Juan Manuel Zúñiga, quien militó en 
el Partido de la Revolución Democrática y ahora pertenece a las filas de Morena. Los excesos de los hermanos 

Cipriano y Pascual Charrez Pedraza hicieron que estén perdiendo el control del municipio que por años han 
mantenido, pero que en esta ocasión, con motivo de las protestas contra el gasolinazo buena parte de sus huestes 

ya se les salió del control. Así que nada difícil que la debacle de los Charrez ya inició.  

 
QUE por si fuera poco en otro municipio del Valle del Mezquital se presenta un conflicto con padres de familia en la 

escuela primaria Cuauhtémoc, de la comunidad de Amealco, Chapantongo, donde los inconformes reclaman que el 
profesor Mauricio Trejo Hernández, director de esa escuela y a la ves secretario municipal de ese ayuntamiento, no 

se presenta a laborar en su plaza de director del plantel educativo, pero sí cobra su sueldo cada quincena.  
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QUE dos bloqueos establecidos, uno en San Antonio Zaragoza, en San Salvador, y otro en Bocamiño, de Francisco 

I. Madero, con paso intermitente para automóviles particulares y transborde de pasajeros de combis y autobuses de 
transporte público, tienen muy molesta a la población por la escasez de productos alimenticios; incluso, ya se 

resiente el desabasto de combustibles, además del gasto y las dificultades para realizar traslados a sus centros de 
trabajo y escuelas. Los que bloquean utilizan unidades secuestradas de la Comisión Federal de Electricidad, pipas 

transportadoras de lácteos, autobuses de pasajeros; ahora sí que vuelven a vivir como antes ocurrió cuando existía 

la escuela normal de El Méxe.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Justicia en Ixmiquilpan, ¡caiga quien caiga!: Omar Fayad.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Asume la Confederación Patronal de la República Mexicana su papel como organismo líder de empresarios y 
responde a la actual situación que atraviesa la entidad con las protestas por el alza en los precios de combustibles, 

pues existe una más que clara preocupación del gremio consecuencia de las pérdidas registradas por bloqueos y 
saqueos en las diferentes regiones y sobre todo en el Valle del Mezquital, donde hasta ahora van más de 20 

negocios ya afectados.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Patricia González: Avanzan los primeros días de este 2017 y con ello en más municipios tienen 

verificativo las cabalgatas con motivo del Día de Reyes, en ese sentido es que destaca el papel de la directora 
general del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de Hidalgo al estar muy al tanto para que las 

actividades transcurran de la mejor manera posible.  
 

Abajo-Simey Olvera: Para no fallar y tampoco perder la costumbre, ahora tenemos que esta diputada local, que 
por cierto llegó por el principio de representación proporcional a la LXIII Legislatura, anda más que distraída. Tal 

parece que la perredista prefiere poner atención a otros temas y dejar en segundo término dar prioridad a los 

asuntos que realmente competen al Congreso.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

DISPOSICIONES 
Notoria la presencia todavía de elementos de la Policía Federal, apostados en la cercanía de la 

delegación ubicada entre los límites de Pachuca y Mineral de la Reforma. Dicho personal, desde que 
comenzaron las protestas por el aumento en los precios de combustibles en Hidalgo, permanecen a la 

espera de instrucciones y movilización en las calles aledañas a un centro comercial, donde bajan de los 

autobuses que los transportan de un estado a otro por lo menos para estirar las piernas.  
 

OCURRENCIAS 
Con respecto a un grupo que este lunes no tuvo clases en un plantel de Progreso y que fuese 

relacionado en principio con las manifestaciones de la región ante el “gasolinazo” trascendió que la 

suspensión fue motivada por el propio maestro, quien decidió aprovechar los borlotes para mejor 



 

12 de 20 
 

partir la rosca de Reyes. Los grillitos confirmaron que en este caso la SEPH ya respondió con una 

sanción al susodicho maestro por andar de ocurrente.  

  
SUPERVÍA 

Casi a punto de concluirse la autopista que unirá a Huichapan y Nopala con Palmillas, que representa una 
megaobra de unos 60 kilómetros y donde los trayectos eran antes incluso de hasta varias horas; hoy 

sus cuatro carriles representan menos tiempo de traslados y una apertura, sin lugar a dudas, de la 

puerta del Valle del Mezquital hacia el vecino estado de Querétaro y la cual fue posible gracias a 
importantes recursos de la federación.  

  
MISTERIOS 

Preguntan los grillitos si alguien sabe qué pasará en la Zona Arqueológica de El Pañhu, asentada en el 

municipio de Huichapan, donde recientemente investigadores del INAH hicieron significativos 
descubrimientos relacionados con el origen prehispánico de los grupos otomíes, pues hasta ahora no 

hay más que algunos señalamientos indicando que ahí está dicho lugar, pero no hay presencia de 
personal ni de población alguna que pueda informar al respecto, la incógnita es por qué permanece 

tan abandonado este espacio que podría ser fundamental para las exploraciones sobre los referidos pueblos y 
otras culturas.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O  N A C I O N A L 
El Universal-Trump estresa al peso; dólar llega a 22. 10: El dólar propinó el golpe más fuerte a la moneda 

mexicana desde que el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, ganó la elección el 8 de noviembre, y 
estableció un máximo histórico al cerrar en 22. 10 pesos en ventanillas bancarias. La inquietud por la conferencia 

de prensa que ofrece hoy el republicano puso nerviosos a los mercados, porque a los inversionistas les preocupa 

que Trump continúe con una línea agresiva en temas clave como política comercial y las relaciones con China. “Es 
mucha especulación e incertidumbre en torno al nuevo gobierno de Estados Unidos lo que afecta al peso”, dijo 

James Salazar, analista económico de CI Banco. Expertos prevén que el Banco de México va a intervenir más en el 
mercado cambiario y puede activar nuevas medidas para defender al peso en las siguientes semanas. Banxico 

informó ayer que vendió 2 mil millones de dólares directamente en bancos nacionales y del extranjero el jueves y 

viernes pasado con la finalidad de proveer liquidez y atenuar la volatilidad que se observó en esos días. El estratega 

de Banorte, Juan Carlos Alderete, dijo que el monto de dólares que se subastó la semana pasada fue insuficiente 

para contrarrestar la presión sobre el peso. El Banco Mundial dio a conocer el informe de Perspectivas Económicas 
Mundiales y previó que el PIB de México se va a desacelerar a una tasa de 1. 8% este año. José Ángel Gurría, de la 

OCDE, presentó el Estudio Económico de México 2017, donde anticipó una expansión de 2. 3% del PIB este año, 

tasa insuficiente para disminuir los niveles de desigualdad del país. (Rubén Migueles, primera plana) 

La Jornada-Llama Coparmex a pacto económico sin tintes políticos: La Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) convocó este martes a un acuerdo de desarrollo económico que sí enfrente la 

situación adversa de las economías de las familias y no tenga ‘‘objetivos políticos’’. Gustavo de Hoyos Walther, 
presidente de la Coparmex, anunció una serie de acciones como base de discusión para un acuerdo en el que 

participen todos los partidos políticos del país, organizaciones sociales y gobernadores, así como la ciudadanía en 

general. Entre las acciones contenidas en el llamado Acuerdo que México Necesita planteó el cese de los aumentos 
subsecuentes a las gasolinas, implementar verdaderos recortes al gasto público, eliminar la duplicidad en los 

programas sociales y crear una partida presupuestal para refinar petróleo en el país e instalar ductos para el 
transporte de combustibles. Tras rechazar el Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la 

Economía Familiar, dado a conocer el pasado lunes por el presidente Enrique Peña Nieto, De Hoyos Walther 
adelantó que el Acuerdo que México Necesita contendrá metas concretas, cuantificables y calendarizadas, e incluirá 

los temas ‘‘más críticos de la agenda económica y política’’ del país con datos que permitan evaluar los avances. El 

objetivo es firmarlo el 5 de febrero próximo. Según la propuesta de la Coparmex, se busca evitar más aumentos de 
precios en la gasolina en los meses subsecuentes, ‘‘dado que existen recursos excedentes del impuesto especial 



 

13 de 20 
 

sobre producción y servicios (IEPS), así como de la venta de petróleo’’. En 2016, explicó De Hoyos Walther, el IEPS 

por gasolinas recaudó 29. 3 por ciento más de lo esperado; esto es, 67 mil millones de pesos adicionales a lo 

presupuestado ‘‘que bien pudieran ser utilizados en la reducción de los precios de la gasolina’’. (Julio Reyna, 
primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.jornada.unam.mx/2017/01/11/politica/003n1pol  

Excélsior-Petróleo y Trump sacuden al peso: El peso sigue en picada ante el dólar, presionado por los bajos 

precios internacionales del petróleo y por el nerviosismo en los mercados sobre el tono que Donald Trump usará 
hoy en una conferencia de prensa. Durante la jornada de ayer, la divisa se cotizó en 22. 10 pesos al menudeo y en 

21. 72 pesos al mayoreo. De acuerdo con inversionistas y operadores de fondos, el precio del dólar podrá subir aún 
más en caso de que el presidente electo de Estados Unidos mantenga su política contra México. El martes, el Banco 

de México publicó su estado de cuenta en el que informó de una disminución de dos mil millones de dólares en las 

reservas internacionales, los cuales usó en intervenciones en los mercados de México, Estados Unidos y Asia. EL 
DÓLAR SUPERA LOS 22 PESOS EN BANCOS. El peso sufrió otra depreciación y rebasó en ventanillas bancarias 

la barrera sicológica de los 22 pesos, al venderse en 22. 10 unidades por divisa estadunidense. En el interbancario 
reportado por el Banco de México, el peso se depreció ayer 1. 59 por ciento y cerró operaciones en 21. 7265 

unidades por dólar. El peso se ha visto afectada por la baja en los precios del petróleo, pero también por las 

apuestas en contra de la moneda del país debido al nerviosismo generado por las declaraciones de Donald Trump 
que insiste en la renegociación del TLCAN y en la construcción del muro en la frontera con México, el cual sería 

pagado, dice, por el país. Los inversionistas y manejadores de fondos se mantienen expectantes del tono que 
pudiera adoptar Trump en la conferencia de prensa de hoy. Se prevé que en caso de que mantenga su retórica 

proteccionista y que continúen sus ataques hacia México, se podrían observar presiones adicionales en contra del 
peso durante las próximas horas y que la paridad siga por arriba de 22 pesos. (Felipe Gazcón, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.excelsior.com.mx/nacional/2017/01/11/1139096  

C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
'Gasolinazo': muerte súbita 

Anoche, en Puig a las Diez, Héctor Aguilar Camín reprochó al gobierno federal no haber explicado el gasolinazo, los 

aumentos que se aplicarán en febrero, la razón de que a partir de entonces fluctuarán día con día ni las razones de 
la variación de precios en 90 regiones del país. Lamentó asimismo el “pésimo papel” de los medios periodísticos 

para que se entienda tamaño desmadre. Espero no equivocarme, pero (¡aleluya, aleluya!) creo saber al menos por 
qué será distinto el valor de una misma gasolina en distintos lugares: por los costos de traslado. Llevar 

combustibles (en pipas, oleoductos, barcos o ferrocarril) a puntos lejanos de las refinerías (fuera o dentro del 
territorio nacional) no cuesta lo mismo. A partir del 1 de enero se aplicó eutanasia al subsidio y los precios de 

Magna, Premium y diésel serán determinados por el canijo mercado (José Ángel Gurría, secretario general de la 

OCDE, dice que la medida debió tomarse hace diez años). El México en que la tierra era plana murió el último día 
del año.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
"Gasolinas, vacío de autoridad" 

Así titulé mi columna de hace tres semanas, el 21 de diciembre y que decía: En la discusión sobre lo que se ha 
calificado de inminente alza de las gasolinas por la liberalización de los precios, el 1 de enero, hay que destacar la 

ausencia de la autoridad federal, dejando todo a los expendedores de gasolinas que juegan su juego. Esto se da en 

momento en que la producción de gasolinas de Pemex se encuentra en sus mínimos históricos y la importación en 
sus máximos. Cuando el gobierno anunció la liberalización de los precios de las gasolinas se creó una falsa 

expectativa de precios bajos, lo que no garantiza la apertura, que solo los hace flotar conforme los niveles 

http://www.jornada.unam.mx/2017/01/11/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/01/11/1139096
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internacionales. Si el petróleo está caro, la gasolina también, si el petróleo está barato, la gasolina también. La 

burbuja de esperanza se formó desde que el gobierno anunció que adelantaba un año, para este 1 de enero, dicha 

apertura. Pero la ilusión comenzó a convertirse en preocupación e incertidumbre, porque el tema ha sido 
controlado, reitero, por los dueños de las gasolineras, no por las autoridades de Energía y Economía. Anoche (20 de 

diciembre) se debía dar a conocer, por parte de la Comisión Reguladora de Energía, la calendarización y distribución 
geográfica de dicho proceso, que al ser de una complejidad incalculable, no será simultánea ni en todo el país. Y es 

que México nunca había vivido una liberalización de precios de tal magnitud y dificultad. Yo espero, confiaba 

entonces, que cuando la Comisión Reguladora de Energía asuma la rectoría del Estado en este tema, sobre todo en 
la vertiente de comunicación, llene el vacío que se creó y llenó de inmediato con los intereses de los dueños de 

gasolineras que han hablado de escasez y aumentos de precios del 15 por ciento, sin que nadie los ataje. A menos 
que eso fuera cierto, claro. Hasta aquí el texto que luego se confirmaría que no solo era cierto, como fue, y que los 

dueños no solo teníanrazón, sino que se habían quedado cortos en el incremento. Y pasaría lo que pasó. Pero el 

vacío ya venía de antes.  
 

RETALES 
1. FIESTA. Los gobernadores de Nuevo León, Jaime Rodríguez, y de Morelos, Graco Ramírez, habían quedado en ir 

a un debate de radio después de la reunión de la Conago, el lunes, con el secretario José Antonio Meade. Pero 
mandaron el recado que no llegaban y se fueron a comer a El Cardenal. Tiempo sí tenían, como lo demostró el 

gobernador de Campeche, Alejandro Moreno, que sí llegó. Pero es que primero es la fiesta y luego del debate 

político. Y luego se preguntan;  
2. ORDINARIO. La ley de seguridad interior será aprobada en febrero y no en un extraordinario que como 

siempre anuncian y como siempre cancelan; y 
3. CHIAPANECO. El primer hijo de Manuel Velasco y su esposa, Anahí, será chiapaneco como su padre, abuelo y 

bisabuelo. Nacerá en Tuxtla Gutiérrez, ya en estos días.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

: Que la Comisión Permanente del Congreso de la Unión no había definido hasta anoche una fecha para la 

comparecencia de los secretarios de Hacienda, José Antonio Meade, y de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, así 
como del director general de Pemex, José Antonio González, con motivo del gasolinazo. Aunque el acuerdo para 

citar a los funcionarios se aprobó hace ya una semana, el bloque PRI-PVEM no tiene prisa y todo indica que la 
presentación será hasta el miércoles de la próxima semana.  

  

: Que el vicecoordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, señaló que la 
ausencia de la Coparmex en la firma del Acuerdo para el Fortalecimiento Económico tiene mucho más que ver con 

la postura de su presidente, Gustavo de Hoyos, que con la opinión del conjunto empresarial.  
Ven borregos en todos lados.  

  
: Que la Secretaría de Gobernación, a través de la Comisión Nacional de Seguridad que encabeza Renato Sales 

Heredia, fue parte fundamental para que no escalara la violencia que algunos grupos generaron durante las 

manifestaciones por el gasolinazo. La Policía Federal desplegó miles de elementos que recibieron la orden tajante 
de evitar provocaciones y, particularmente, de respetar los derechos humanos.  

  
: Que el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, anda muy activo por el tema. Este martes se reunió 

con Alejandra Barrales, dirigente nacional del PRD, y más tarde con el líder nacional del PAN, Ricardo Anaya.  

  
: Que el que volvió a quedar exhibido con la primera crisis de seguridad del año en Tamaulipas fue su gobernador, 

Francisco García Cabeza de Vaca. Pasan las semanas y nada cambia, ahora con la violencia alcanzando incluso 
a Ricardo Martínez Chávez, mando judicial de coordinación en Nuevo Laredo, y a tres agentes.  
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: Que la veterana panista María Teresa Gómez Mont salió más vanguardista que sus compañeros de partido 

más jóvenes en la Asamblea Constituyente al apoyar la inclusión de los matrimonios gay en la futura Constitución 

de Ciudad de México, con el argumento de que en el PAN “hay personas con esas características”. Dijo que como 
ningún panista iba a subir a tribuna a argumentar, ella lo haría desde su curul para manifestar que sus compañeros 

votarían en libertad, lo que le valió aplausos y felicitaciones de todas las bancadas, excepto la suya, encabezada 
por Santiago Creel.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
NEGOCIO CENTAVERO 

Ante el gasolinazo, muchos afirman que el problema ha sido simplemente falta de nuevas refinerías. Si se hubiera 

hecho caso a Andrés Manuel López Obrador y se hubieran construido cinco, o si no se hubiera congelado la de Tula 
que impulsó Felipe Calderón, no tendríamos ahora que sufrir este fuerte aumento. El argumento tiene contundencia 

política y elevará los bonos de López Obrador y de Margarita Zavala. Las cifras, sin embargo, no cuadran. La idea 
de que la refinación es la parte más rentable del negocio petrolero es producto de la ignorancia. Del precio actual 

promedio de la gasolina Magna, 15. 99 pesos por litro, el costo de la "molécula", como dicen en la industria, o del 

petróleo crudo, en lenguaje más familiar, es de 8. 20 pesos. La refinación, en cambio, representa sólo 60 centavos, 
menos incluso que los 91 centavos de los expendios de gasolina. Por eso los ejecutivos de la industria dicen que el 

petróleo es un negocio de dólares, la gasolina de centavos. Aun si se hubieran construido las cinco refinerías de 
López Obrador o la de Calderón, el impacto en los precios habría sido mínimo o, peor, se habría provocado un 

aumento mayor. La refinación pierde dinero en México, pero incluso en Estados Unidos tiene márgenes muy 
pequeños, los cuales se compensan por el volumen. Con la construcción de nuevas refinerías, las pérdidas de 

Pemex probablemente habrían aumentado y habría sido necesario elevar más los precios de la gasolina. Calderón 

decidió empezar la construcción de la refinería de Tula a pesar de que sabía que perdería dinero. Decía que México, 
por razones estratégicas, no podía darse el lujo de importar tanta gasolina. Siempre supo, sin embargo, que la 

refinería no sería rentable. No sólo en México es centavero el negocio de las refinerías. Si bien se han construido 
algunas plantas pequeñas o especializadas, y otras han sido ampliadas y sobre todo modernizadas, la última 

refinería de gran capacidad construida en Estados Unidos fue la de Garyville, Louisiana, que entró en operación en 

1977, hace 40 años (EIA). Incluso después de este largo período sin nuevas refinerías, en octubre de 2016 Estados 
Unidos usaba sólo 85. 4 por ciento de la capacidad instalada de sus 141 refinerías. Construir cinco refinerías a un 

costo de 10 mil millones de dólares cada una, reduciría el porcentaje de gasolina importada en México, pero a un 
costo mucho mayor que traer gasolina de plantas ya amortizadas y con mayor eficiencia operativa. México tiene en 

la actualidad seis refinerías de gasolina, las cuales registran constantes suspensiones en sus operaciones por 

problemas de provisión de insumos o simple ineficiencia. En 2015 se registró un uso promedio de 77 por ciento de 
la capacidad productiva de estas refinerías (Expansión). Gastar 50 mil millones de dólares (más de un billón de 

pesos, una quinta parte del gasto público total anual), para cinco refinerías es un despropósito financiero. Aun si se 
pudieran juntar los recursos, el esfuerzo dejaría a Pemex sin capital para invertir en su producto más rentable, el 

crudo. Los márgenes de las refinerías serían escasos en el mejor de los casos, aunque lo más probable es que 
generarían pérdidas. Una de las principales consecuencias sería provocar un aumento en los precios de la gasolina. 

y si este gasolinazo no se diera por razones políticas, aumentarían los subsidios o la deuda pública.  

 
Ineficiencia 

La ineficiencia de Pemex no se nota tanto en el petróleo porque el margen es enorme. El costo de producción de 
crudo de Pemex en 2015 fue de 9. 40 dólares por barril. La mezcla mexicana de exportación se cotizó en 43. 29. En 

refinación, donde la utilidad es de centavos, la ineficiencia pesa mucho más.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 
 

Mal timing y aspirinitas 
Es una buena idea la de un pacto social para enfrentar desafíos muy complejos de manera coordinada. Pero el 

Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar (AFEPEF), firmado el lunes en 
Los Pinos, tiene dos problemas: mal timing y escasas medidas concretas. Vayamos a lo primero. Este nuevo pacto 

se anuncia a posteriori de que el gobierno liberara el precio de las gasolinas, lo cual significó un incremento 

abrupto, de un día para otro, de entre 14 y 20%. Esto acrecentó las presiones inflacionarias y, como era de 
esperarse, generó enojo social. La primera semana de enero atestiguamos protestas, bloqueos, manifestaciones, 

rapiña y saqueos. No se había visto algo así en muchos lustros en este país. Ante la presión social, el gobierno 
reaccionó tarde y de manera improvisada. Los pactos entre los distintos niveles de gobierno y la sociedad sirven 

para coordinar acciones. El Pacto de Solidaridad Económica de 1987 tuvo éxito en bajar la inflación porque, con el 

liderazgo del gobierno, en los distintos sectores de la sociedad se negociaron medidas concretas para acabar con el 
problema de las expectativas inflacionarias. En ese momento el problema era que el gobierno subía un precio 

(digamos que la electricidad en un X porcentaje) y los empresarios hacían lo propio pero, para protegerse, 
aumentaban sus precios en X+1. Este ciclo alimentaba más y más la inflación. Era como si en un estadio se 

levantaran de su asiento los de las filas de adelante. Los de atrás tenían, a su vez, que alzarse, y así sucesivamente 
el estadio completo acababa viendo el partido de pie: todos peor que antes. El reto en una situación así es 

coordinar para que todos se sienten al mismo tiempo y estar mejor. En el caso de México en 1987, el desafío era 

“sentar” las expectativas inflacionarias de los distintos sectores económicos. El gobierno promovió un pacto con el 
que se comprometía a aumentos definidos de precios de insumos importantes a cambio de que los trabajadores 

aceptaran cierto incremento en sus salarios y los empresarios un tope máximo de aumento de precios. Funcionó 
porque los distintos incrementos se negociaron a priori, todos se comprometieron y cumplieron gracias a un sistema 

de evaluación de resultados. En el pacto versión 2017 resulta que el gobierno libera la gasolina, sube su precio y 

luego llama a los sectores a negociar un acuerdo. He ahí el problema del timing. Otra cosa hubiera sido si la 
negociación se hubiese hecho antes del evento, explicando bien el problema, logrando el consenso de los sectores 

económicos y coordinando acciones para evitar el desboque de las expectativas inflacionarias. En una conversación 
que tuve con colegas la semana posterior a la elección de Trump en Estados Unidos, dije que el 

presidente Peña debía ejercer su liderazgo sentando en una mesa de negociación a toda la clase política (líderes del 

Congreso, partidos, gobernadores, etcétera) y sectores económicos (dirigentes obreros, campesinos y 
empresariales). Con toda claridad debía reconocer los dos enormes retos actuales de este país en materia 

económica: la fragilidad de las finanzas públicas y la elección de un Presidente estadunidense con posturas de 
proteccionismo comercial. “Señores, hagamos un pacto para enfrentar estos monumentales desafíos. El gobierno 

federal va a poner esto. ¿Ustedes, qué van a poner? Negociemos, lleguemos a un acuerdo y hagamos un frente 
común para resolver ambos problemas”. Lo cual me lleva al segundo problema del AFEPEF: su contenido. Se trata, 

en su mayoría, de un refrito de medidas anunciadas como el compromiso gubernamental de generar un superávit 

financiero primario este año. Otras acciones suenan bien, como renovar la depreciación acelerada para las 
empresas pequeñas y medianas, la reducción de 10% en la partida de sueldos y salarios de mandos superiores o la 

disminución de 10% del gasto en combustibles, telefonía celular y viáticos de estos funcionarios. Me parecen, sin 
embargo, aspirinitas que no van a resolver ni la crisis de finanzas públicas ni la amenaza de proteccionismo 

comercial estadunidense. El AFEPEF llega tarde y sin mucho contenido. No por nada la gran noticia de este pacto 

fue que una de las organizaciones más relevantes del país, la que agrupa fundamentalmente a pequeños y 
medianos empresarios, se haya negado a firmarlo. La Coparmex ha dicho que el AFEPEF es un pacto “improvisado, 

incompleto e insuficiente”. Sí quieren un acuerdo, pero de sustancia. Han rechazado uno que sólo “sirva como 
estrategia de comunicación o imagen pública”. Y tienen toda la razón.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

Sensibilidad del INE y austeridad 
 

En el Instituto Nacional Electoral, a cargo del consejero Lorenzo Córdova, nos comentan, tomaron nota del malestar 
ciudadano y se mostrarán sensibles a las demandas de moderación y austeridad que amerita la situación en el país. 

Nos explican que la institución busca la manera de solidarizarse con el momento adverso por el que atraviesan 

millones de mexicanos. Todo indica que por los rumbos de Viaducto-Tlalpan, sede del INE, quieren privilegiar la 
identificación con la sociedad para sacar adelante los retos que enfrenta el árbitro electoral en 2017 y, sobre todo, 

para los comicios de 2018. Ya se verá qué tanto son sensibles con los recursos económicos y los posibles ahorros.  
 

Las 6 cartas de Eruviel 

 
La candidatura del PRI en el Estado de México se definirá en poco más de dos semanas. Ante la premura que corre 

entre varios grupos priístas por esta definición, el gobernador Eruviel Ávila recibió el lunes por la noche a los seis 
aspirantes a la nominación del tricolor: Alfredo del Mazo, Ana Lilia Herrera, Carlos Iriarte, José Manzur, Carolina 

Monroy y Ricardo Aguilar. Nos cuentan que fue un largo encuentro donde se pidió mesura y juego limpio. Don 
Eruviel, nos relatan, presentó también las reglas: el candidato surgirá por consenso al interior del priísmo 

mexiquense, donde participarán todas sus fuerzas vivas, todas. El candidato de unidad surgirá el 25 de enero y 

tanto en Los Pinos como en el PRI mexiquense nos comentan que ninguno de los seis está descartado. ¿Quedó 
claro?  

 
La decisión del PRI para el Edomex 

 

Como le decíamos, el PRI definirá hacia finales de mes quién es el hombre o la mujer que competirá en la crucial 
elección al gobierno del Estado de México. Nos aseguran que la decisión se tomará el día 25 de enero, pues antes 

hay una fecha que será definitiva en la selección del candidato priísta. El día clave, nos explican, es el 23, fecha 
límite para conocer si el PAN y el PRD lograron construir una alianza o irán cada uno por su lado. Ayer le decíamos 

que algunos tricolores consideraban fuera de la contienda a uno de los aspirantes, el diputado federal Alfredo del 

Mazo. Nos comentan que don Alfredo aún está en la pelea, junto con los otros cinco tricolores que se reunieron con 
el gobernador Eruviel Ávila. Incluso priístas locales aseguran que derivado de lo que suceda el día 23, podría cobrar 

vida otro actor que ya se veían fuera de la competencia: el secretario del Trabajo del gobierno federal, Alfonso 
Navarrete Prida.  

 
Moreno Valle guarda silencio 

 

El gobernador de Puebla, el panista Rafael Moreno Valle, se ha mantenido al margen del debate sobre el 
gasolinazo. En esa línea, prefirió no asistir al encuentro de la Conago con el secretario de Hacienda, José Antonio 

Meade, para evitar asumir posición alguna respecto al tema que ha generado movilizaciones y protesta social, nos 
dicen. La actitud del también aspirante panista a la Presidencia responde a su posible participación en la aprobación 

de la Ley de Ingresos 2017, en la que encomendó a su operador político, el diputado Eukid Castañón y a otros siete 

legisladores poblanos, sumarse al PRI para aprobar la iniciativa que permitió la liberación de precios de los 
combustibles. En una operación que iba en contra de la línea del coordinador parlamentario panista, Marko Cortés, 

nos recuerdan. ¿Hablará don Rafael del gasolinazo?  
 

(Redacción, página 02) 



 

18 de 20 
 

 

Reforma-Templo Mayor… 
 

¡AH, CARAY! Más de uno se sorprendió de ver llegar al panista Ricardo Anaya a las oficinas de Miguel Ángel 
Mancera, en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento.  

 
LOS EQUIPOS de ambos hicieron mutis sobre el encuentro y lo más que se llegó a decir extraoficialmente fue que 

se trató de un asunto de agenda privada. ¡Ajá!  

 
HAY quienes apuestan a que la reunión tuvo mucho que ver con el explosivo contexto del gasolinazo, toda vez que 

se da justo después del criticado pacto económico de Los Pinos, y previo a que Mancera presente su propia 
propuesta ante la crisis.  

 

PERO, CLARO, seguramente de eso no hablaron Anaya y Mancera, y simplemente se sentaron a tomar café y 
galletitas, al tiempo que comentaban sobre el frío, el inicio del torneo del futbol y alguna serie de Netflix.  

 
CON LA LLEGADA de Luis Videgaray se están comenzando a ver cambios, chiquitos y grandes, en la Secretaría de 

Relaciones Exteriores.  
 

UNO DE los detalles que más ha llamado la atención de quienes ahí laboran es que ahora cualquier persona que se 

encuentre en la Torre de la Cancillería puede llegar al piso 22, donde se ubica la oficina del titular. 

 

EN TIEMPOS de Claudia Ruiz Massieu, esa planta era vigilada hasta por elementos de la Policía Federal y ni 

siquiera los subsecretarios tenían paso libre.  
 

COMO SI no hubiera dejado un caos en el transporte público del Estado de México, el estrambótico Isidro Pastor 
anda muy echado pa' delante y tras renunciar como titular de la Secretaría de Movilidad ahora quiere volver a 

contender por la gubernatura.  

 
DE HECHO, el ex priista se presentó en el instituto electoral mexiquense para avisarles que va como candidato 

¡independiente! Y como carta de presentación llevó una canasta...de huevos. ¡Qué nivel! 
 

¡SHHH! No se lo digan a nadie, pero de un momento a otro los panistas destaparán a su gallo para acabar, tras 12 
años, con la dinastía de los Moreira en Coahuila.  

 

POR LO QUE se sabe, el fin de semana se terminaron de levantar las encuestas que encargó la dirigencia nacional 

en todo el territorio coahuilense, y los resultados serán analizados esta misma semana.  

 

UNA VEZ que en el CEN albiazul den su aval, se dará a conocer al puntero de los sondeos, quien pasará a ser 
ungido como el candidato de unidad del PAN para Coahuila.  

 
LOS FINALISTAS son el ex senador Guillermo Anaya, el alcalde con licencia de Saltillo, Isidro López; y el senador 

Luis Fernando Salazar. ¡Hagan sus apuestas! (y pásenle un antiácido a Rubén Moreira).  
 

(Redacción, página 10) 
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